



El jefe del Estado, excelsísimo señor don Francisco Franco Bahamonde, Generalísimo de los Ejércitos Nacionales y salvador del honor de España

## En Villaharta se le causó a los rojos 60 muertos y 150 heridos

MATICES

### «Claras e virtuossas moggieres»

El Generalísimo Franco, dedicó hace unos días, un merecidísimo aplauso a las mujeres de Arroyomolinos de Montánchez, recordando que esas mujeres dieron sus zarcillos de fiesta, sus alfileres, sus medallas, sus anillos y todo el oro que poseían, para sustituir al oro que robó a España el bandolerismo ruso del F. P.

Pues bien; al recordar las frases encendidas de emoción del Generalísimo hacia aquellas españolitas mujeres extremeñas, acude a nuestra memoria el recuerdo de tres reinas de España. Tres Isabeles y tres bellísimos gestos. Vedlos.

De Madrid, hoy viernes 13 de Noviembre de 1642. La Reina.

Felipe IV contestó: «Señora: Vuestra generosa acción, al paso que agradecido, me deja sumamente obligado a ofreceros mi corazón por premio a vuestra fineza. Las joyas de vuestra majestad quedan en mi poder para tener la gloria de ser yo el portador que las ponga a V. M., pues antes empearía mi corona que me deshiciera de alhajas que el mundo les es corto precio por ser de tal dueño. De Zaragoza, hoy 22 de Noviembre de 1642.—Señora, vuestro esposo Felipe.»

Con razón el padre Maestro Fray Juan de Victoria, predicador insigne del Orden de San Agustín, pudo escribir como epitafio de aquella Reina que murió el 6 de Octubre de 1644:

Yace, si le miras bien  
en ese cuerpo difunto  
«reina y reino», todo junto,  
que en ella expiró también.

En el Museo Arqueológico se conserva una medalla conmemorativa de la guerra de Africa. Al acuñarla, en ella se grabaron frases de doña Isabel II; tiene la medalla en el anverso la cabeza de la Reina con diadema; su típico peinado de rizos caídos sobre la frente y la leyenda: «Isabel segunda, Reyna de España». En el reverso, orla artística que forma marco a la inscripción siguiente: «Que se tasen y vendan todas mis joyas, si es necesario al logro de la santa empresa; que se disponga sin reparo de mi patrimonio particular para el bien y gloria de mis hijos; disminuiré mi gasto; una humilde cinta brillará en mi cuello mejor que hilos de brillantes si éstos pueden servir para levantar la fama de nuestra España. 21 Octubre 1859.»

Tres Isabeles. Tres Reinas. Como esas maravillosas mujeres del escondido pueblecito extremeño.

17 de Abril de 1492. La más excelsa de nuestras Reinas, la que honró el sobrenombre de Católica, dice a Fernando su esposo, indeciso y vacilante que no accede, en atención a lo agotado del Tesoro, a lo que le pide Colón para su inmortal epopeya.

«Pues bien, no expongais el Tesoro de vuestro reino de Aragón: yo tomaré esta empresa a cargo de mi Corona de Castilla, y cuando esto no alcance empeñaré mis alhajas para acudir a sus gastos.»

Bien pudo decir después el Almirante insigne: «Solo en S. A. la Reina, mi Señora, hallé protección y amparo cuando todos me abandonaron.»

13 de Noviembre de 1642. Es Rey de España el rey poeta: aquel a quien se llamó Grande porque como los agujeros, era más grande cuantas más tierras le quitaban; guerrean con Cataluña; el erario sufre penurias angustiosísimas; y su esposa la Reina doña Isabel de Borbón escribe al Conde-Duque de Olivares la siguiente carta:

«Conde: Todo lo que fuera tan de mi agrado como que el Rey admita mi voluntad en esta ocasión, quiero que vaya por vuestra mano; y así os mando supliquéis a S. M. de mi parte que se sirva de esas joyas que siempre me han parecido muchas para mi adorno y pocas hoy que todos ofrecen sus haciendas para las presentes necesidades.»

### EL TERROR ROJO EN LA PROVINCIA DE CASTELLON

#### Los rusos, llegados a Villar del Arzobispo, cometen entre los vecinos del pueblo las mayores infamias

La población está deseando que los nacionales, que avanzan por Teruel, entren en la provincia de Castellón de la Plana

MILAN.—Noticias que llegan por diversos conductos y que merecen entero crédito, dan cuenta de los abusos que están cometiendo las tropas enviadas por el gobierno de Moscú a España a su paso por tierras levantinas de Castellón.

Hace unos días llegaron a Villar del Arzobispo unas compañías de rusos acompañados de unos dirigentes comunistas de Valencia, que aseguraron a los sencillos vecinos del citado pueble que los amigos de Rusia venían a defenderlos y ampararlos contra los nacionales.

Al principio todo fué muy bien y los extranjeros fueron obsequiados espléndidamente, pero después trataron de convertir las casas de los honrados vecinos en domicilio de la soldadesca, a lo que se opusieron los vecinos de la población.

Los rusos, principalmente los oficiales, emplearon los látigos para conseguir sus ambiciones, maltratando lo mismo a los hombres que a las mujeres y niños. Las jóvenes del pueblo, aterrorizadas, se refugiaron en los escondrijos más seguros. Pero los sabuesos soviéticos las sacaron de sus refugios obligándolas a bailar con ellos en unas casas convertidas en cabaret, donde se las hizo bailar en ropas menores.

Los padres de las así tratadas, en su mayoría milicianos marxistas, protestaron de este comportamiento

Advertimos a nuestros comunicantes que todo el original que se nos envíe después de las dos de la tarde no podrá publicarse el mismo día, dada la hora de nuestro cierre.

y los rusos, borrachos todos, insultaron y golpearon a los hombres que se defendieron a tiros, originándose una batalla campal, a consecuencia de la cual han resultado numerosos muertos.

Son muchas las familias que han huido de Villar del Arzobispo con dirección a Teruel, con el objeto de unirse a las fuerzas nacionales que con tanto valor conquistan tierras para España. A Mora de Rubielos han llegado muchas personas de las que huyen de Villar del Arzobispo, aconsejando a los rojos que no dejen entrar allí a los rusos, que cometerán, enardecidos por los últimos sucesos, toda clase de atropellos. Los milicianos rojos de Mora de Rubielos, han dicho que no tolerarán la entrada de los soviets en sus casas, aunque para ello tengan que sucumbir ante los nacionales.

Por la actuación de los comunistas rusos los nacionales, sin haber operado, han conquistado por estas tierras, un estado de indiferencia por los moscovitas que ayudarán mucho a nuestros soldados, cuando dentro de muy poco se adentren por las poblaciones de Castellón.

### El humorismo de «El Socialista»

#### ¡Cuando ellos lo dicen...!

MADRID.—La Prensa de Madrid hace gala estos días de su castiza ironía, no para zaherir a los «blancos», sino para arañar a los dirigentes rojos. Hoy copiamos parcialmente la muestra que de esa ironía nos da «El Socialista»:

«...Aquella famosa lata de leche condensada por la que hubo que pagar tres duros comienza a ser un artículo barato. Ahora bien: lo que está por averiguar es dónde se produce el escareamiento. ¿En el Levante feliz? ¿En el Madrid heroico? Según nuestras particulares investigaciones en una y en otra parte. En el Levante feliz se producen los más variados embutidos con las más variadas carnes a los más variados precios. Aumentan a cada nueva hora. De tales embutidos puede decirse, introduciendo en el cuento una modificación, lo de los pasteles de liebre del judío:—¿Cómo son caros?—Porque tienen carne de cerdo y de caballo a partes iguales: un cerdo pequeño y un caballo grande.

Aseguran, además, los que de embutidos entienden, que la mezcla se desnaturaliza en el camino, acaso porque en el camino se le sustraiga el cerdo para dejarle en caballo, pensando que el cerdo tiene andadura corta. Puede que salgamos ganando, ya que no se ha observado que el caballo padezca de triquinosis...»

Siguiendo nosotros la broma, adonde dice «El Socialista» «las más variadas carnes» podríamos poner «las más averiadas carnes» y estaríamos en lo cierto.

Una derrota roja en el sector de Villaharta

### Sufren 60 muertos y cerca de 200 heridos

SEVILLA.—Nuestras fuerzas, en un golpe de mano, causaron a los milicianos soviéticos, a los que les causaron sesenta muertos y unos ciento cincuenta heridos. Con motivo de este nuevo desastre se sabe que los marxistas están completamente desmoralizados y algunos de ellos han sido fusilados por negarse a marchar al frente.

En el Puerto Calatraveño nuestros soldados hicieron huir a los rojos, que abandonaron en su precipitada fuga algunos muertos.

La inauguración de la Exposición Universal de París aplazada nuevamente

### Se debe a las actividades de los huelguistas

BURGOS.—La Exposición Universal de París, que debía inaugurarse dentro de unos días, ha sufrido un nuevo plazo, inaugurándose más tarde, a consecuencia de las actividades de los huelguistas que han causado visibles daños en algunos pabellones que a estas horas debían de estar terminados.

En los medios bien informados se asegura que la inauguración no se efectuará hasta el día 26 del próximo mes de Mayo. El Comisario general de la Exposición, a preguntas de algunos periodistas contestó con evasivas, lo que hace suponer que ésta no se inaugurará hasta la fecha antes indicada.

## EN EL BLANCO

### LAS NOBLES PALABRAS DEL CAUDILLO

En el blanco Quien dió anoche en el blanco, con magnífica puntería, fué el Generalísimo Franco Y con el ariete de su discurso hizo la más maravillosa puntería que pudiera imaginarse. Su hermosa y sencilla alocución fué un claro espejo de amor a España y una cariñosa invitación de mutuo afecto y mutua cordialidad a los grandes grupos de españoles que luchan por su Patria, desde doctrinas iguales en el fondo y bajo una sola finalidad: España.

Nada de castas. Españoles todos. Desde el viejo carlista navarro, al muchacho de la J. O. N. S. Boinas rojas y blusas azules que, miradas a través del prisma español, acaban por fundirse en los colores inmortales de la Bandera. Sangre de unos, mezclada con sangre de otros. Triunfo, gloria, sacrificio y muerte. Todos iguales y hermanos. España que «vive» y «sube», en una mezcla ardorosa de vivas y arribas. España única, en fin.

El Generalísimo puso cátedra de serenidad. Tono, modulación, idea, imágenes. Todo perfecto. Ni una palabra de más, ni de menos. Su alocución fué un encendido himno a la España tradicional e imperial que están forjando todas las juventudes en pie. Y hemos de anotar un detalle de fina delicadeza. Y fué el sencillo y cariñoso recuerdo que tuvo para el General Primo de Rivera, «cuyo noble esfuerzo fué continuado por su hijo.»

Anoche dió en el blanco nuestro Caudillo. Como siempre. Y así esta seccioncilla se empavesó hoy y cuelga flores y farolillos de sus renglones al hacer este tímido comentario de las claras palabras que fueron anoche, como manantial de cariño, de los labios, llenos de sinceridades, del Generalísimo.

DUN-DUN



El Generalísimo concreta en un discurso pleno de emoción, las directrices del movimiento nacional

# «Estamos ganando la guerra; ahora la unidad de mando y de obediencia para ganar la paz»

«En el nombre sagrado de España; en el nombre de cuantos han muerto desde siglos por una España grande, única, libre y universal, me dirijo a nuestro pueblo para decirle: Estamos ante una guerra que reviste cada día más el carácter de cruzada, de grandiosidad histórica y de lucha trascendental de pueblos y civilizaciones. Una guerra que ha elegido a España otra vez en la Historia como campo de tragedia y honor para resolverse y traer la paz al mundo en lo que pido hoy. Lo que empezó el 17 de Julio como una contienda nuestra y civil, es ahora una llamada que iluminará el porvenir por siglos. Con la conciencia clara y el sentimiento firme de misión ante España, en estos momentos de acuerdo con la voluntad de los combatientes, pido a todos una sola cosa: Unificación. Unificación para terminar enseguida la guerra; para acometer la gran tarea de la paz, cristalizando en el Estado nuevo el pensamiento y el estilo de nuestra revolución nacional. Esta unificación que yo exijo en nombre de España y en el sagrado nombre de los caídos por ella, no quiere decir, ni conglomerado de fuerzas, ni concentraciones gubernamentales, ni uniones más o menos patrióticas y sagradas; nada de inorgánico, fugaz y pasajero, es lo que yo pido. Pido unificación en la marcha hacia un objetivo común, tanto en lo interno como en lo externo; tanto en la fe y en la doctrina, como en sus formas de manifestarlas ante el mundo y ante nosotros mismos, para esta unificación sacra e imprescindible, ineludible, que está en el corazón de todos y que ahoga esas minúsculas diferencias personales que el enemigo alienta con su habitual perfidia, me bastaría con invocar la urgencia de aquellas dos grandes tareas, como acabo de hacerlo. Pero es que hay también razones profundas e históricas para ello en la marcha de nuestro movimiento nacional. En este instante en que Dios ha confiado la vida de nuestra Patria a nuestras manos para regirla nosotros, recogemos una larga cadena de esfuerzos de sangre derramada y de sacrificios que necesitamos incorporar para que sean fecundos y para que no pueden perderse en esterilidades cantonales o en rebeldías egoístas y soberbias que nos llevarían a un terrible desastre, digno sólo de malditos traidores y que cubrirían de infamia a quienes lo provocaran. El movimiento que hoy nosotros conducimos es justamente esto: un movimiento más que un programa y como tal está en proceso de elaboración y sujeto a constante revisión y mejora a medida que la realidad lo aconseje; no es cosa rígida ni estática, sino flexible, y que como movimiento ha tenido por tanto diferentes etapas.

Podríamos llamar ideal o normativa la primera de esas etapas. Nos referimos a todos los esfuerzos seculares de la Reconquista Española para enajarse en la España unificada e imperial de los Reyes Católicos, de Carlos V y de Felipe II. Aquella España, unida para defender y extender por el mundo una idea universal y católica, un imperio cristiano, fué la España que dió la norma ideal a cuantas otras etapas posteriores se hicieron para recobrar momento tan sublime y perfecto de nuestra historia. La segunda etapa la llamaríamos histórica o tradicionalista, o sea cuantos sacrificios se intentaron a lo largo de los siglos 18, 19 y 20 para recuperar el bien perdido sobre las vías que nos señalaba la tradición

imperial y católica de los siglos VX al XVII. La mayor fatiga para restaurar aquel momento genial de España, se dió en el siglo pasado con las guerras civiles, cuya mejor explicación la vemos hoy en la lucha de la España ideal, representada entonces por los carlistas contra la España bastarda afrancesada y europeizante de los primeros liberales. Esa etapa quedó localizada y latente en las breñas de Navarra como embalsando en un dique todo el tesoro espiritual de la España del XVI. Y la tercera etapa es aquella que denominaremos presente o contemporánea que tiene a su vez diferentes esfuerzos sagrados y heroicos al final de los cuales está el nuestro integrador. Primer momento de esa tercera etapa fué el régimen de don Miguel Primo de Rivera. Momento puente entre el «Pronunciamiento» a los siglos XIX y la concepción orgánica de esos movimientos que en el mundo actual se han llamado «fascistas o nacionalistas».

El segundo momento fecundísimo, porque arrancaba de una juventud que abría puramente los ojos a nuestro mejor pasado apoyándose en la atmósfera espiritual del tiempo presente, fué la formación del grupo llamado las J. O. N. S. (Junias de Ofensivas Nacional Sindicalista) el cual fué pronto ampliado e integrado con la aportación de Falange Española y todo él asumido por la gran figura nacional de José Antonio Primo de Rivera, que continuaba así dándole vigor y dimensión contemporánea al noble esfuerzo de su padre, e influyendo en otros grupos más o menos afines de católicos y monárquicos que permanecieron hasta el 18 de Julio, y aún hasta hoy, en agrupaciones también movidas por noble propósito patriótico. Esta era la situación de nuestro movimiento en la tradición sagrada de España al estallar el 17 de Julio. Instante ya histórico y fundamental en que todas esas etapas, momentos y personas afluyeron para la lucha común. Ante todo, Falange Española de las J. O. N. S., con un martirologio no por reciente menos santo y potente que los mártires antiguos e históricos, aportaba masas juveniles y propagandas recientes que traían un estilo nuevo, una forma política y heroica del tiempo presente y una promesa de plenitud española. Navarra desbordó el embalse acumulado tenazmente durante dos siglos de aquella Tradición española que no representaba carácter alguno local ni regional, sino al contrario, universalista hispánico e imperial, que se había conservado entre aquellas peñas inexpugnables esperando el momento oportuno para intervenir y derramarse, contando con una fe inquebrantable en Dios y un gran amor a nuestra Patria. Otras fuerzas y elementos ensuadrados en diferentes organizaciones y milicias también acudieron a la lucha. Todas estas aportaciones al 17 de Julio—vértice decisivo para el combate final que aguardaba nuestra historia—han luchado hasta ahora encuadradas en lo militar por los cuadros de mando de nuestro Ejército glorioso, y en lo político y civil por sus respectivos grupos, jefes y consignas. Por tanto, en vista de las supre-

## ¡POR ESPAÑA, POR NUESTROS MARTIRES CAIDOS EN EL FRENTE!

Las naciones que nos ponen obstáculos no ven que el peligro no es una política viril, sino la invasión del bolchevismo. Las coincidencias entre las dos

grandes organizaciones de Requetés y Falange han sido el exponente del espíritu del alzamiento nacional

mas razones ya expuestas, estando el enemigo enfrente y la coyuntura histórica de una etapa integradora de todas las anteriores, nosotros decidimos ante Dios y ante la nación española dar cima a esa obra unificadora. Obra unificadora que nos exige nuestro pueblo y la misión por Dios a nosotros confiada; y para llevarla a cabo nosotros ofrecemos dos cosas: La primera, que mantendremos el espíritu y el estilo de la hora presente; la hora del mundo nos pide que el genio de nuestra Patria nos ofrezca, luchando lealmente contra toda bastardía y todo azibismo. Queremos militares, soldados de la fe y no politicistas ni discul-

chando a la España nacional de enemiga de tales principios. A esa democracia verbalista y formal del estado liberal en todas partes fracasada, con sus ficciones de partidos, leyes electorales, votaciones, planes de fórmulas y convencionalismos que confundiendo los medios con el fin, olvidan la verdadera sustancia democrática. Nosotros, abandonando aquella preocupación doctrinaria, oponemos una democracia efectiva, llevando al pueblo lo que le interesa de verdad: verse y sentirse gobernado en una aspiración de justicia integral, tanto en orden a los factores morales cuanto a los económicos sociales; libertad moral al servicio de un credo patriótico y de un ideal eterno, y libertad económica sin la cual la libertad política resultaba una burla. Y a la explotación liberal de los españoles sucederá la nacional participación de todos en la marcha del Estado al través de la función familiar, municipal y sindical. Crearemos una justicia y un derecho público, sin los que la dignidad humana no sería posible. Formaremos un Ejército poderoso de mar, tierra y aire a la altura de las virtudes heroicas tan probadas por los españoles. Y reivindicaremos la Universidad clásica, continuadora gloriosa de la Tradición, que con su espíritu doctrinal y su moral, vuelva a ser luz y faro de los pueblos hispanos.

Este es el perfil del nuevo Estado que señalé en Octubre del pasado año y que vamos cumpliendo con paso firme y sin vacilaciones. El que es común a la mayoría de los españoles no envenenados por el marxismo o el materialismo. El que figura en el credo de Falange Española; el que encierra el espíritu de nuestros Tradicionalistas; el que es factor común de los pueblos que enterrando un liberalismo engañoso, han orientado su política en camino de autoridad, de enaltecimiento patrio y de justicia social; el que contiene nuestra Historia española tan pródiga en libertades efectivas, con sus cartas-pueblas, fueros y comunidades; el que atesora la doctrina católica que la totalidad de la nación profesa cuando en un pueblo que se creía vencido surge un movimiento grandioso como el nuestro; cuando de los triturados restos de un Ejército se levanta el hoy potente y glorioso de nuestra causa; cuando se hace el milagro de cruzar por vez primera un Ejército los aires; cuando de la carencia absoluta de marina, se pasa con constancia, laboriosidad y valentía a dominar en el mar; cuando se suceden las victorias y cada día aumenta la zona dominada, cuando carentes de oro se sostiene y eleva nuestra economía en plena guerra, se mantiene el prestigio de nuestra moneda, el crédito de nuestra zona y la abundancia y baratura es norma de la vida interior de nuestros pueblos; cuando se dan casos de heroísmo individual y colectivo que el mundo admira, y en cada combatiente hay un héroe y en cada prisionero un mártir, el optimismo más grande invade nuestro ánimo para gritar con orgullo: ¡Esta es España! Y por último, a esa juventud heroica que en las trincheras lucha, a esos beneméritos soldados que en los frentes alegres resisten las inclemencias del invierno y dan con admirable desprendimiento su vida por España, les

afirmo que sus sacrificios serán fecundos y eficaces en la España que se forje en los duros golpes de los campos de batalla, que tendrá unidad y fortaleza, que nada dividirá a la España nacional, que la estrecha unión de la juventud española generosa, noble, sin reservas, no ha de ser por nada ni por nadie desvirtuada, porque quien pretendiera romper este ordenado movimiento nacional, haciendo destacar una inquietud bastarda o queriendo beneficiarse de lo que tanta sangre cuesta, había de tropezarse con el patrimonio viril de nuestra juventud y con el empuje de nuestros combatientes, que impondrían un severo castigo a toda fibieza o desunión en el camino de la Patria. Yo os anuncio el patriotismo y la unión de todos los españoles; la unión más íntima en el servicio de la Patria y proclamo que muy pronto, termi nada la guerra y organizada España, estareis orgullosos de llamarnos españoles. Cuando el prestigio de nuestra nación, diga del respeto de las demás naciones; cuando nuestros barcos potentes y majestuosos pasen de nuevo la enseña de la Patria por los mares; cuando nuestros aviones cracen los aires y al mundo lleven el resurgir de España; cuando los españoles todos alcéis los brazos y elevéis los corazones en homenaje de la Patria; cuando en los hogares españoles no falte el fuego, el pan y la alegría de la vida, entonces podremos decir a nuestros caídos y a nuestros mártires: vuestra sangre ha sido fecunda, pues de una España en trance de muerte hemos creado la España que soñasteis, cumpliendo vuestro mandato y haciendo honor a vuestros heroicos sacrificios y en los lugares de la lucha donde brilló el fuego de las armas y corrió la sangre de los héroes, llevaremos estelas y monumentos en que grabaremos los nombres de los que con su muerte, un día, tras otro, van forjando el temple de la nueva España para que los caminantes se detengan un día ante las piedras gloriosas y rememoren a los heroicos artífices de esta gran Patria española. ¡Españoles, todos con el corazón en alto ¡Arriba España! ¡Viva España!

¡Viva España!  
¡Arriba España!  
¡VIVA EL GENERALISIMO FRANCO!

¡Viva España!  
¡Arriba España!  
¡VIVA EL GENERALISIMO FRANCO!

¡Viva España!  
¡Arriba España!  
¡VIVA EL GENERALISIMO FRANCO!

¡Viva España!  
¡Arriba España!  
¡VIVA EL GENERALISIMO FRANCO!

¡Viva España!  
¡Arriba España!  
¡VIVA EL GENERALISIMO FRANCO!

Aviadores, legionarios, soldados, requetés, falangistas, milicias y marinos, todos igual: honor, valor y sacrificio, construyendo con fiereza ahora y con amor después, una nueva España. Todos hermanos

Santoral y cultos  
Santo del día: San León y San Crescencio.—Mañan: Santa Inés y San Sulpicio.

EL GAS es lo más Limpio Cómodo y Económico Para cocinas, estufas, plancheros, calenta-aguas y todos usos domésticos e industriales Instalaciones alquiladas



# De todos los frentes

El balance semanal de los sucesos de España de la emisora alemana Ondas Cortas

## Se refiere principalmente al bloqueo de las costas vascas y a la actitud prudente de Inglaterra

BERLIN.—El Locutor de la emisora alemana Ondas Cortas comentó el sábado los hechos más salientes de la guerra en España durante la última semana.

Dijo que lo que se había hecho en Bilbao era una dura incidencia de la guerra de España. El bloqueo de Bilbao efectuado con todo acierto militar por parte de los nacionales ha originado los comentarios de todo el mundo, buena prueba de la importancia que este hecho tiene en la historia de la guerra española.

El país vasco es de extraordinaria importancia para los nacionales del general Franco, ya que es una zona riquísima, que por sus minerales ocasionaron la resistencia financiera de los rojos del Norte.

## LA SITUACION DE MADRID

### Los particulares tienen que pasar hambre para que puedan vivir los milicianos rojos

SAN SEBASTIAN.—En todo el mundo tienen que producir indignación las declaraciones hechas por un individuo de la Junta de Defensa de Madrid, en cuyas declaraciones ha dicho que la población civil debe pasar hambre y miseria y sufrir toda clase de calamidades para que los combatientes rojos puedan medio comer en el frente. El pueblo madrileño no puede resistir más esta situa-

Es de notar la declaración de Baldwin de que solo los barcos ingleses marcharían por las aguas libres del Mediterráneo. También tiene trascendencia grandísima la actuación de Inglaterra al aprobarse el bloqueo, y dice el locutor que es la primera medida prudente del gobierno inglés desde que comenzó la guerra en España. Del resultado del bloqueo de Bilbao depende en gran parte la vida de Asturias.

El periódico «L'Humanité» ataca con violencia a Inglaterra, en tanto que otro periódico tan avanzado como el anterior, «Le Temps», dice que la actitud de Inglaterra tiene por objeto mantener las bases del Comité de No Intervención.

ción tan angustiosa que están atravesando desde hace ocho meses. Por otra parte los milicianos necesitan látigo y regalos para que vengán a combatir. El látigo se lo dan los jefes moscovitas que existen en la exorte y los regalos se los proporcionan ellos mismos al robar en los pueblos y capitales por donde pasan. Se calculan que pasan de sesenta mil los asesinatos cometidos por los rojos en Madrid.

### Son expuestas en un escaparate unos trofeos comunistas

BURGOS.—En un escaparate de uno de los almacenes más céntricos de esta capital, ha sido expuestas a la curiosidad del público unas banderas

comunistas y unos estandartes soviéticos, cogidos a los rojos en las operaciones efectuadas en uno de los frentes de combate. El público se congregó ante el citado escaparate, viendo con curiosidad los trabajos moscovitas.

## En el frente de León

### Se rectifican algunas posiciones a vanguardia

LEON.—En este sector ha habido pequeñas escaramuzas entre soldados nacionales y milicianos rojos. Nuestras fuerzas efectuaron sin el menor tropiezo una rectificación de líneas en vanguardia, ocasionando a los rojos algunas bajas y recogiendo material de guerra.

## Junta Provincial Auxilio Pro Combatiente

### Pago de subsidios

Hoy lunes 19 de Abril se pagará en la Oficina provisional (Almacenes «La Campana») el subsidio a los familiares de combatientes que estando inscritos no han cobrado todavía y que están domiciliados en las parroquias de San Andrés, San Francisco, San José, San Juan, San Lorenzo y Santa Marina.

Mañana martes 20 se pagará a los domiciliados en las demás parroquias, o sea San Miguel, San Nicolás, San Pedro, Sagrario, Salvador, Santiago y Los Angeles (Alcoles).

## Medina-Azahara

Cemento - Yeso - Losetas

Canales 9 Córdoba

## «Solidaridad Obrera» ataca al hijo de Prieto

### A causa de unas declaraciones de éste en Méjico

BERCELONA.—«Solidaridad Obrera» en un suelto publicado en lugar destacado, comenta que el periódico «Nacional» de Méjico publica unas declaraciones de Luisito Prieto, hijo del ingeniero en retiradas Indalecio, en las cuales, según ha declarado a un redactor del citado periódico, la victoria es del pueblo y que éste ganará sin ningún género de dudas la guerra que está entablada en España.

«Solidaridad» dice que no se puede ganar la guerra con milicianos como el hijo de Prieto, del cual dice que es un señorito que sólo sirve para cobrar comisiones. Además y con motivo de esto, ataca también con alguna dureza a don Inda.

## La actividad de nuestra Aviación

### Bombardean de nuevo las factorías de Sagunto y algunos barcos rojos que había en el puerto

VALENCIA.—La Aviación nacional ha efectuado un nuevo raid sobre Sagunto, bombardeando con toda eficacia y seguridad las factorías de esta población. También fueron bombardeados algunos barcos que había en el puerto y que, según noticias que merecen crédito, estaban cargados de material de guerra.

Las baterías antiaéreas funcionaron insistentemente, sin que causaran a nuestros aparatos el más leve disgusto. Por otra parte nuestros aviadores no hicieron caso a los antiaéreos y bombardearon a placer, muy bajos, volviendo sin novedad a sus respectivos bases después de cumplir sus objetivos con precisión matemática.

## MIRANDO AL EXTRANJERO

### Francia en manos del comunismo. - Una entrevista de León Blum con los huelguistas

LISBOA.—El jefe del gobierno francés, León Blum, ha sostenido una entrevista con unos delegados de los sindicatos comunistas y socialistas que forman las masas en huelga.

Blum pidió a estas comisiones que trabajaran en la exposición, contestando aquellos que no podían tomar esa determinación sin consultarlo con las asambleas de las respectivas organizaciones obreras.

Blum al final de la entrevista se mostró pesimista ante los informados.

Se cree que la respuesta de los sindicatos será negativa.

### En los Estados Unidos no se ha recibido comunicación oficial del comienzo del control en España

WASHINGTON.—Hasta ahora no se ha recibido comunicación oficial sobre el comienzo del control en las fronteras y costas españolas, a pesar de lo cual el Gobierno ha dado órdenes para que ningún barco mercante se acerque a las costas hispanicas.

En estos momentos no hay ningún

buque que se encuentre en esa dirección.

### Lo que dice «La Tribuna». El control debe ser bien aplicado, si no es posible obedecer las instrucciones

ROMA.—El periódico «La Tribuna» dice en un suelto destacado que no es posible obedecer las instrucciones sobre el control, si éste no se ejecuta estrictamente en las costas y fronteras de España.

Añade que no se puede confiar en los resultados de esta determinación, ya que Méjico y Rusia, aunque principalmente la primera nación, buscarán todos los medios posibles por ayudar a los rojos españoles.

Termina diciendo el citado periódico que ya se verán los resultados.

### Un suicidio en Peñarroya

Comunican desde Peñarroya que en la casa número 15 de la calle Juan Valera, fué encontrado el cadáver de una mujer.

Después de identificado, resultó ser Victoria Rohas Infante, de 77 años de edad.

Según parece se trata de un suicidio.

Con cajón abierto no cabe buena administración en un negocio por pequeño que sea

Emplee el modelo de

## Caja Registradora NATIONAL

Adecuada a su Comercio o Industria y evitando errores, olvidos, tentación, pereza, etc., etc., recibirá íntegros los ingresos de su recaudación.

Agencia Exclusiva para Córdoba y Jaén:

## RAFAEL SECALL

Paseo de la Victoria, 21 Teléfono 2472 CORDOBA

4.000.000 de comerciantes e industriales usan nuestras Registradoras en el mundo entero para la defensa de sus intereses

## ULTIMA HORA

(Noticias recibidas hasta las 3'30 de la tarde)

### La grave situación en Bilbao. Siguen llegando a Bayona fugados del infierno separatista

MADRID.—La situación de Bilbao se ha agravado considerablemente en las últimas horas y a Bayona llegan continuamente evadidos del campo rojo, que en sus declaraciones dan cuenta de la falta de moral en absoluto que tienen los milicianos rojos.

Hoy ha llegado a Burdeos la familia del significado jefe marxista Julio Gómez, que fué el jefe de servicios de abastecimiento de San Sebastián, y que de aquella capital huyó cuando la cosa se estaba poniendo fea para ellos. Dicho indeseable, que pertenece a la C. N. T., acompaña a su familia

en este «viaje de estudios».

### Una distinción para el general Queipo. Será nombrado hijo adoptivo de Logroño y una calle llevará su nombre

LOGROÑO.—La Comisión gestora municipal unánimemente acordó nombrar al General Queipo de Llano hijo adoptivo de Logroño y poner su nombre a una calle de la población, lo mismo que se había hecho con el general Mola y con el jefe del Estado español generalísimo Franco.

## Gobierno Civil

### El cumpleaños del Canciller Hitler

El señor Delegado del Estado de Prensa y Propaganda en telegrama de fecha de ayer comunica a este Gobierno Civil lo siguiente:

«Ruego advierta a la Prensa de la provincia que el martes, día 20, es cumpleaños de Hitler. Dada buenas relaciones que sostenemos con Alemania, en Prensa ese día y por las emisoras de Radio locales debe darse cuenta este hecho ensalzando la figura y muy principalmente la obra del gran estadista y amigo de España.—Suládale, Manuel Arias Pal».

### Junta Provincial «Subsidio Pro Combatientes»

Se recuerda nuevamente a los industriales de establecimientos donde se expanden artículos gravados con el diez por ciento destinado al «Auxilio de las familias pobres de los Combatientes», que este recargo han de aplicarlo sobre el total de la consumición, haciendo esta advertencia principalmente a los cafés, cervecerías y tabernas, donde se ha podido comprobar que excluyen del citado recargo a las denominadas «tapas», aplicándolo solamente a las bebidas.

Cualquier infracción de lo que por el presente se ordena, que me sea de-

## De Primera Enseñanza

### Nombramientos

El rector de la Universidad de Sevilla ha nombrado maestra interina de la escuela mixta de Nacimiento (Rute) a doña Emilia Eznarriaga.

Dicho rector ha comunicado que cuando por razones de fuerza mayor no pueda funcionar la escuela no se le pague al maestro interino.

### Poseiones

Se ha posesionado del cargo de maestro interino de la escuela número 2 de Bujalance don Alfonso Cáceres Castilla.

—De la escuela número 3 de Castro del Río don Juan Antonio Moral Bermúdez en calidad de interino.

—La Alcaldía de Baena comunica que se ha incorporado a filas el maestro interino don Juan Meliz Plasencia.

nunciada por el Cuerpo de Inspectores creado a tal efecto, o por cualquier particular, llevará anexa la correspondiente sanción, correspondiéndole con arreglo a la Ley el 33 por 100 de la multa que se imponga.

Córdoba 17 de Abril de 1937.—El Gobernador civil, Eduardo Valera Valverde.

## Gran Teatro.-Ideal Cinema

Empresa Telefónica Teléfono núm. 2700

HOY LUNES 19 DE ABRIL DE 1937

A las 7 de la tarde y 10'30 de la noche.—Precios populares.—Últimas proyecciones de la divertida película española, AVENTURA ORIENTAL, por el celebrado actor CASIMIRO ORTAS, la famosa estrella «La Yankée» y el cantador de flamenco Guerrita.—Precios populares: Butaca, 1'25. Anfiteatro, 0'60. Paraiso, 0'30.—Mañana, únicas proyecciones de la gran película «Fox», en español, LA LOTERIA DEL AMOR, por Lew Ayres y Pat Paterson.—Miércoles, EL TANGO EN BROADWAY, superproducción «Paramount». La mejor creación del malogrado cantor argentino CARLOS GARDEL.

## Teatro Duque de Rivas-Gran Teatro-TIL 1750

HOY LUNES 19 DE ABRIL DE 1937

A las 7 tarde y a las 10'30 noche.—Últimas proyecciones.—1.º El documental español GRANADA.—2.º La graciosísima producción nacional, titulada 60 HORAS EN EL CIELO (un raid a los espacios del regocijo y la alegría), creación de Alady y Lepe, con Angélica Bosch y Fina Conesa.—3.º El gracioso dibujo Betty Boob A HORA ME RIO YO.—Butaca, 1'25. Grada, 0'30.—Mañana, LUCES DE BOSFORO, producción UFA.—El miércoles, LA PEQUENA DORRIT, producción alemana.—El jueves, TODA UNA MUJER, en español.—Pronto, EL JOROBADO o EL JURAMENTO DE LAGARDERE

## GRAN GONGORA - Empresa RAMON - José María, 8-TIL 2105.

HOY LUNES 19 DE ABRIL DE 1937

A las 7 de la tarde y a las 10'30 de la noche.—1.º EL CAZADOR FOTOGRAFICO, complemento UFA en dos partes.—2.º La linda producción alemana UFA, titulada CABALLERIA LIGERA, interpretada por Manka Rckk y Fritz Kampers. Música de A. Borgman.—Butaca de patio, 1'25. Entresuelo, 0'60.



«GUIÓN» EN PEÑARROYA-PUEBLONUEVO

# La muerte serena y ejemplar de Bartolomé Blanco

## Se apoyó sobre una vieja encina; puso los brazos en cruz y ordenó hacer fuego a sus verdugos

Bartolomé Blanco era propagandista de Acción Católica. Era el prototipo del propagandista que al fin selló con su sangre lo que propagaba y en todo momento quiso imitar a Cristo.

El 18 de Julio se encontraba en su pueblo natal, Pozoblanco, con permiso de sus jefes militares, pues unos meses antes había sido llamado al servicio y por lo tanto se encontraba cumpliendo con su deber de soldado. El pueblo de Pozoblanco, cristiano y español, desde el primer momento se pone al lado del Movimiento Salvador de la Patria, y Bartolomé, como patriota y como miembro del legítimo Ejército de la Nación, hace toda clase de servicios, pero los esfuerzos de la capital del Valle de los Pedroches, se ven frustrados el 15 de Agosto que agotados los recursos materiales, aunque inagotables los espirituales, tienen que entregarse a manos de los rojos. A los tres días Bartolomé es preso. Con él sufren muchos el cautiverio en la cárcel, pero el de más ánimo es nuestro amigo. Entre todos rezaban el Rosario, leían, se confesaban con los sacerdotes también encarcelados, siendo la celda un lugar tan santo, que hasta el mismo centinela se puso enfermo de emoción al ver con la tranquilidad y la abnegación con que esperaban la muerte.

A fines de Septiembre varios presos son avisados para que se preparen para marchar a Jaén y entonces, con gran fortaleza nuestro héroe, se despide por escrito de su anciana tía y de su novia, pues era huérfano de padre y madre y les dice que perdo-

nan a los que le matan, pues es para él un gran momento, ya que así puede purificar su alma por la muerte. ¡Qué grandeza de espíritu, qué corazón más cristiano perdonando a sus enemigos y pidiendo a Dios por la salvación de los mismos!

Una vez en Jaén es juzgado por el Tribunal Popular, y ante sus jueces hace una afirmación rotunda de su conducta y de sus ideales, con tal elocuencia y ardor cristiano, que los que llenaron la sala empezaron a convenecerse y entonces el presidente, irritado, le suspende en el uso de la palabra.

La pena, desde luego, dictada por el Tribunal, es de muerte. Inmediatamente pone un telegrama dando a conocer a la familia y a su novia la pena a que había sido condenado, diciéndoles que estuvieran tranquilos, despidiéndose de ellos hasta la eternidad.

Acto seguido ingresó en capilla y entonces les dice a los sacerdotes que estaban presos con él, que quiere imitar a Cristo hasta la muerte, dedicándose un rato a orar, y después a consolar a los demás reos, muchos de ellos tenían hijos, a los cuales les hacía dar una vuelta tan grande, que quedaban con ganas de recibir el martirio, con gran resignación cristiana, según dicen los que han dado detalles para este relato, aquella noche fué hasta modelo para los mismos sacerdotes. De madrugada durmió un rato, despertándose poco después y dijo: «Me voy a ir levantando, porque ya no tardarán». Al poco rato se oyen en aquella santa celda las oraciones litúrgicas de la Iglesia y los sacerdotes

hacen la recomendación del alma de los reos, y por la intercesión de Cristo, el Santo Padre hace que consumase el cálix con la misma dignidad como había comenzado. Acto seguido entran en la cárcel los que tenían que ejecutarlos, entonces Bartolomé expresó nuevamente su deseo de imitar a Cristo hasta el fin, despojándose de sus modestas alpagatas, marchando descalzo hasta el lugar de su muerte.

Entonces les pide a los carabineros que iban a fusilarle que le dejen designar el sitio de su muerte, y concedido este deseo, señala una encina centenaria, después de hablarles y hacerles llorar sin querer, se recuesta sobre el madero con los brazos en cruz y mandando al pelotón, da el grito señalado, muriendo en forma de crucificado, lo mismo que El que murió en una Cruz esarnecido por redimir al mundo.

Murió perdonando a sus enemigos, diciendo a sus familiares que perdonaran a todos en general, dando a conocer hasta el fin que lo que propagó supo sellar con su sangre, siendo un gran propagandista hasta la muerte.

Llena de orgullo, a quien le conocíamos y de gloria a la J. M. de Acción Católica, siendo una legítima esperanza para la gran juventud de nuestra querida Patria España, que produce esta clase de héroes y mártires, que mueren con la vista fija en Dios y en los destinos de su Patria.

¡Viva Cristo Rey!  
¡Viva España!

Corresponsal

Peñarroya, 16 4 1937.

### Gobierno Militar

## El rasgo edificante y patriótico de una pobre viuda

El Comandante militar de Villanueva del Rey me da cuenta de un hecho que por el sacrificio que representa y las hermosas virtudes que pone de manifiesto, bien merece los honores de la divulgación.

Se trata de la vecina de dicho pueblo Estrella Blanco Rodríguez, viuda y con siete hijos pequeños, a los que mantiene y viste con el producto de su trabajo, que consiste en acarrear agua y fregar suelos. Pues bien, no obstante el mérito que supone sostener a tan numerosa familia con las escasas ganancias que le produce tan modesta ocupación, ha coronado su sacrificio consiguiendo ahorrar cinco pesetas que envía para la suscripción nacional, demostrando así su entusiasmo y cariño a nuestra Patria, no dudando que este hermoso rasgo, digno de toda alabanza, llena de satisfacción a todos los corazones que sientan amor a España. Córdoba 18 de Abril de 1937.—El Gobernador militar, Ciriaco Cascajo

### Sentida defunción

## Ha muerto la Marquesa viuda del Mérito y de Valparaíso

Tocó a su fin la gran dolencia que aquejaba a la Excm. Sra. Marquesa del Mérito, doña María del Carmen Martel, entregando anteayer su alma a Dios en Jerez de la Frontera.

Su fallecimiento ha sido sentidísimo, especialmente en Córdoba, donde ha causado verdadero sentimiento. Enviamos nuestro pésame más sentido a todos su familiares.

## “AURORA”

Compañía Española de Seguros

Esta importante Compañía nacional ha establecido su Dirección General provisional en Zaragoza, C. Coso, 35. Ramos en que opera: VIDA, INCENDIOS, MARÍTIMOS Y COSECHAS. Subdirección en CÓRDOBA, Málaga, 8, Pral. A.

## No es digno de llamarse español

quien no haga honor a esta verdad, escrita con sangre en el campo de batalla:

## Soldados y marinos, falangistas y requetés

HERMANOS DE UN IDEAL,

¡¡ TODOS IGUALES !!

¡ Que nunca se olvide en la retaguardia!

### De campaña

## Madrinas de guerra

Solicitan madrinas de guerra por conducto de GUIÓN:

Los sanitarios del Tren Hospital número 1 del Ejército del Sur de Vanguardia: sargento, Antonio Navarro Medina; cabo, Manuel García Meléndez y soldados Estanislao Pérez, Manuel Vázquez Vázquez, Francisco Colado Barrera, Aquilino Val Vila, Manuel Barreiro Bustelo, Severino Cervo Fernández, Jesús Rodríguez Fernández, Manuel Vázquez Suárez, José Troncoso García, Antonio Aires Tejada y Cándido García Marín.

Los soldados de Aviación militar, grupo Romeos, Alfredo Soidan, Antonio Garrido y Francisco Castro.

Los sargentos Francisco Mallén López y Fernando Ríos Rodríguez y el cabo Antonio Nogales Domínguez, del regimiento Infantería Granada número 6, 2.ª del 3.ª.

### COMUNICADO OFICIAL DE ANOCHE

## En Puerto Calatraveño se ha castigado duramente al enemigo, causándole numerosas bajas

Boletín de información con noticias recibidas en el Cuartel General del Generalísimo hasta las veinte horas del día de hoy

SALAMANCA.—EJERCITO DEL NORTE.—ARAGON Y DE MADRID: Fuego de fusil y de cañón, pasándose a nuestras filas en el frente de Madrid once milicianos.

FRENTE DE VIZCAYA: Sigue el temporal de lluvias, impidiendo toda actividad.

En el frente de Santander, sin novedad.

FRENTE DE ASTURIAS: Tiroteos y cañoneos, presentándose en nuestro campo cinco milicianos con armamento y dos paisanos.

En el frente de León, pequeñas escaramuzas, habiéndose reafirmado nuestra línea de vanguardia. Se han presentado en este frente tres milicianos con armamento y cuarenta y ocho paisanos de la provincia de Santander.

EJERCITO DEL SUR: En el sector de Villaharta, se ha cogido al enemigo, en un golpe de mano, sesenta muertos y se le han causado más de ciento cincuenta heridos. En el Puerto Calatraveño se ha castigado al enemigo, haciéndole huir con numerosas bajas.

Salamanca 18 de Abril de 1937.—De orden de S. E. El General 2.º jefe de E. M., Francisco Martín Moreno.

### GRAN TEATRO

## Concierto a beneficio de los niños huérfanos de esta provincia

El próximo día 23 se celebrará, Dios mediante, en el Gran Teatro de esta localidad un concierto a cargo del Orfeón y Orquesta del Conservatorio Oficial de Música, a beneficio de la recogida de los niños huérfanos de esta provincia, patrocinado por el excelentísimo señor Gobernador civil don Eduardo Valera Valverde.

Por personas competentes en la materia, sabemos que dicho acto constituirá un acontecimiento artístico, pues dado los componentes que forman la Agrupación, la mayoría alumnos y exalumnos de nuestro primer Centro de enseñanza musical y de los profesionales que con un alto espíritu altruista y una afición sin límites al divino arte, han acudido con un entusiasmo digno de todo elogio, a hacer posible la feliz iniciativa del Conservatorio. Córdoba cuenta con una agrupación musical digna de su historia en el arte que nos ocupa.

Merece destacarse la labor de nuestro notable músico y paisano D. Luis Serrano Lutena, que ha puesto a contribución su valía sin regatear sacrificios hasta ver coronada la obra a que han contribuido con todo el entusiasmo cuantos constituyen el claustro de nuestro Conservatorio Oficial de Música.

Esperamos que el público de Córdoba, que tantas pruebas tiene dadas de su fervor patriótico, hará una más correspondiendo a los desvelos de nuestra dignísima primera autoridad civil, en favor de la infancia desvalida, acudiendo el día 23 del corriente al concierto que se ha organizado por su feliz iniciativa.

## Espectáculos

### Gran Teatro

«Aventura oriental» Este estreno español está impregnado de gracia y fino humorismo, porque el protagonista, Casimiro Orta, se muestra una vez más el «as de la gracia» y produce la hilaridad del público durante todo el tiempo que dura la proyección.

Se ve además adornada esta película por el baile de Reyes Castizo «La Yankee» y por el canto de Guerrita.

Tiene una fotografía y sonido que sin ser insuperable son un poquito mejor que los que nos venían dando en otras películas españolas.

### Teatro Duque de Rivas

#### «60 horas en el cielo»

Producción nacional de gran alegría y regocijo. Aiady y Lepe, los inseparables humoristas, nos hacen pasar dos horas en compañía de Fina Conesa, la pizpireta doncellita de «Sor Angélica», que llenan admirablemente esta comedia de humor que se distingue además por su originalidad.

Acudió mucho público que refa de buena gana ante las escenas salpicadas de gracia de esta simpática producción nacional.

### Cine Góngora

#### «Caballería ligera»

Película alemana de la Ufa distribuida por «Films simpática por España». Es una comedia sentimental que tiene como todas las películas de esa nacionalidad matemática insuperable y que además se destacan porque dentro sus asuntos más atrevidos se nos muestran con una «sanez ingenua» que es imposible que levanten efectos frívolos y picantes.

Tiene muy bonitos números de revista en la «pantomima» representada en un circo. Asunto casi inédito y muy ameno. Intérpretes Marika Book, magnífica bailarina y Fritz Kampers. Música muy buena de Borgman. Fotografía y sonido formidable.

France

## Anuncios económicos

Hasta 5 líneas, 0'65. Cada línea más, 0'10

VENDO MUY BARATO estanterías, mostradores, banquetas, escaleras, maletas, máquinas de escribir, y ventas, motor eléctrico. Tejidos Hierro Aragón. Teléfono 1350. Córdoba.

SE ALQUILAN tres pisos, recién reformados, de 20, 25 y 45 euros, precio fijo. Pueden verse de 4 a 6. Calle Lope de Hoces, 18.

SE ARRIENDA un piso moderno y dos cocheras en la Avenida de Medina Azahara, 15.

nueva, cuarto de baño, sitio próximo a la Victoria. Razón, Rey Heredia, número, 2, duplicado.

ARRIENDO piso moderno en calle Conde de Cárdenas, 26, y habitaciones en San Asísico, número 2. Razón, Tejidos Hierro Aragón.

SE ARRIENDA un piso moderno y dos cocheras en la Avenida de Medina Azahara, 15.

## ALMACENES PORRAS RUBIO

SDAD. LTDA.

COLONIALES POR MAYOR

Almacén y Despacho Central: PEREZ GALDOS, 3 - Almacén: DOCE DE OCTUBRE - Teléfono 1350

## CARBONES CARRACEDO

EL MEJOR SERVICIO

Teléfonos 2606 y 2765

Reyes Católicos, 20 - Córdoba